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ЖУРНАЛ ЗАСЕДАНИЙ II ДЕЛЕГАТСКОГО СЪЕЗДА УДМУРТОВ  

ГЛАЗОВСКОГО УЕЗДА  

 

г. Глазов                                                                          14–16 июля 1917 г. 

Перед открытием делегатского съезда председателем правления 

Глазовского культурно-просветительного общества вотяков Глазовского 

уезда священником о. Василием произнесено было приветствие всем 

прибывшим на этот съезд и выражено пожелание успешной и плодородной 

работы на пользу своей нации и дорогой родины, а также высказана мысль, 

что вотяки только объединенными силами могут выйти на широкий  путь 

просвещения и культуры. 

После приветственных слов и пожеланий о. В. Крылов объявляет съезд 

настоящего созыва открытым и предлагает приступить к выборам 

президиума. 

Открытым голосованием были выбраны: председателем священник 

Василий Крылов, первым товарищем председателя Н.И. Ложкин, вторым 

председателем С.Г. Ившин, секретарем И.Ф. Ившин и товарищем ему И.А. 

Волков. Весь президиум избран единогласно.  

Затем вниманию и рассмотрению съезда была предложена программа, 

выработанная правлением Глазовского культурно-просветительного 

общества вотяков для работ на настоящем съезде вотяков. Программа эта в 

общем принята съездом целиком, хотя и с перестановкой некоторых 

вопросов по степени их важности в данное время. Программа заключала 

следующие вопросы: 

1. Оглашение журнала заседаний прошлого съезда от 13 и 14 июня 

1917 г.  

2. О совершившемся государственном перевороте, о Временном 

правительстве, о войне. 
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3. Сообщения с мест представителей вотяков, явившихся на съезд. 

4. О выборах в волостное и уездное земство. 

5. О выборах в Учредительное собрание. Обсуждение кандидатур. 

6. О кумышковарении. 

7. О подготовке учеников-вотяков в средние учебные заведения. 

8. Образование в уезде районных культурно-просветительных кружков. 

9. О вотской интеллигенции (учителя, фельдшеры и священники). 

10. Краткий доклад учителя И.Ф. Ившина о школьном управлении в 

уезде и в волостях. 

11. Рассмотрение Устава общества. 

12. Краткий журнал заседаний вотской секции на Казанском съезде 

Общества мелких народностей Поволжья. 

13. О средних и высших школах. 

14. О дошкольном воспитании (детские сады, площадки и ясли). 

15. Занятия со взрослыми. 

16. Общевотский съезд (место и время съезда). 

17. Ходатайство перед очередным земским собранием о назначении 4 

стипендий учителям-вотякам, имеющим быть командированными на курсы 

Лесгофта в Петрограде для подготовки в школьные инструктора 

(руководители) для вотских школ уезда. 

18. О преобразовании Глазовской учительской семинарии в вотскую. 

19. О дне сбора железа (Железный день). 

20. Выбора делегатов на II съезд мелких народностей Поволжья от 

граждан-крестьян. 

Приступая к деловой работе, съезд выслушал сначала журнал 

заседаний прошлого съезда от 13-го июня с. г.  Между прочим, было 

указание на неточность резолюции о кумышковарении. Председатель съезда 

объяснил это тем, что журнал был составлен не самими секретарями 
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прошлого съезда, а другими лицами по черновым протоколам заседаний, а 

по тому вопрос о кумышковарении вновь внесен в программу настоящего 

съезда. Журнал, после объяснений председателя, съездом одобрен и принят. 

Затем было приступлено к регистрации делегатов съезда. Делегатов на 

съезд вотяков прислали следующие волости …. Кроме вышеозначенных 

лиц – делегатов от волостей, на съезде было до 70 человек вотской 

интеллигенции, большинство которых присутствовало и на предыдущем 

учредительном съезде вотяков от 13 июня 1917 г. 

Далее съезд, после долгих прений и обмена мнений о Временном 

коалиционном правительстве, высказался за поддержку во всех его 

демократических начинаниях как по реформе внутреннего устройства 

России, так и по отношению проведения реформ для создания мощной 

дисциплинированной армии и п о с т а н о в и л вполне присоединиться к 

резолюции, вынесенной объединенным собранием Всероссийского 

Центрального Исполнительного Комитета Совета рабочих и солдатских 

депутатов и Исполнительного Комитета Совета крестьянских депутатов, 

которая изложена в такой форме: «1. Страна и революция в опасности. 2. 

Временное правительство объявляется правительством спасения революции; 

за ним признаются неограниченные полномочия для восстановления 

организации и дисциплины в армии, решительной борьбы со всяким 

проявлением контрреволюции и анархии и для проведения всей той 

программы положительных мероприятий, которая намечена в декларации; о 

всей своей деятельности министры-социалисты докладывают объединенному 

собранию исполнительных комитетов не менее 2 раз в неделю». 

По вопросу же о войне съезд вынес такое п о с т а н о в л е н и е: не 

вдаваясь в рассмотрение вопроса о необходимости и целесообразности 

наступления, но считаясь с настоящим положением дела на фронте, съезд 

высказывается за то, что только сильная, организованная и единая армия 
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сможет остановить вторжение германцев в Россию во главе с Вильгельмом, а 

потому нужно, чтобы армия наша была вполне дисциплинирована и 

правильно организована.    

На предыдущем съезде вотяков от 13 июня с. г. были избраны для 

агитационных целей среди вотского населения 5 лекторов-вотяков, которые 

на настоящем съезде сделали краткие устные доклады о своей деятельности 

на местах, в уезде. Они признают, что, действительно, агитацию среди 

вотяков следует вести на их родном языке, так как в глухих деревнях есть 

еще много не понимающих русского языка не только среди женщин, но и 

среди мужчин. Выслушав сообщения с мест, съезд высказался за то, чтобы 

вотская интеллигенция на местах освещала в дальнейшем текущие события и 

проводила в жизнь законы о выборах в волостное и уездное земства, а также 

и в Учредительное собрание, на родном для слушателей языке. 

По вопросу о выборах в волостные и уездные земские собрания 

съездом выражено пожелание, чтобы в гласные были избираемы люди, 

зарекомендовавшие себя по своей прежней деятельности как стойкие и 

надежные защитники демократических начал и интересов населения. Кроме 

того, съезд п о с т а н о в и л, чтобы при выборах как в волостное, так и в 

уездное земские собрания применять принцип пропорционального 

представительства, сообразуясь с национальным составом населения волости 

и уезда. 

Затем съезд перешел к рассмотрению вопроса о выборах в 

Учредительное собрание. После обстоятельных рассуждений и долгих 

прений выяснилось, что большинство съезда хотело бы видеть депутатом в 

Учредительном собрании природного вотяка, но с условием, чтобы он был 

обязательно социалистом. Голосованием намечены кандидатуры двух лиц – 

Павла Филипповича Целоусова, бывшего члена 1-й Государственной Думы и 

Иосифа Феодотовича Ившина, преподавателя Кронштадтской военно-

морской школы. Оба они из вотяков и оба же по партийным взглядам 

социалисты-революционеры. 



При обсуждении кандидатур некоторые из участников съезда 

заинтересовались биографиями обоих кандидатов. За отсутствием П.Ф. 

Целоусова на съезде биографию его обрисовали лица хорошо его знающие, а 

И.Ф. Ившин сам рассказал о себе. По сообщению И.Ф. Ившина ему 

предложено было выйти из зала заседаний съезда, дабы выслушать в его 

отсутствие общее мнение съезда о нем. Результатом совещаний съезда было 

то, что кандидатуры обоих лиц одобрены и единогласно приняты. 

По вопросу о кумышковарении были заслушаны п о с т а н о в л е н и я: 

1. Съезда мелких народностей Поволжья в г. Казани и 2. Первого съезда 

вотяков в г. Глазове от 13-го июня с. г. 

Хотя во время прений ясно наметилось, что многие вотяки еще не 

сознают вреда от этого напитка, но все же большинство членов съезда 

решительно встало на сторону прекращения кумышковарения и снова 

повторило постановление предыдущего съезда, а именно: «Ясно понимая 

вред кумышки в отношениях: а) гигиеническом (болезни и вырождение 

нации); б) экономическом (упадок сельского хозяйства); в) нравственном 

(упадок нравственности среди взрослых и деморализующее значение на 

подрастающее население) и г) политическом (спаивание 

контрреволюционными силами солдат), съезд вотяков Глазовского уезда 

постановил прекратить кумышковарение, а для этого действовать на 

кумышковаров живым словом, т.е. устраивать лекции, чтения и беседы и, 

кроме того, в каждой деревне составлять приговоры о прекращении 

кумышковарения, а для осуществления этого приговора местные 

исполнительные комитеты должны следить за соблюдением и точным 

исполнением их. К принудительным же мерам прибегать только в крайних 

случаях. В дополнение вышеизложенного съезд  п о с т а н о в и л обратиться 

ко всем организациям с просьбой содействовать проведению в жизнь 

постановления настоящего и предыдущего съездов и в корне пресекать 

                                                
 См. док. № 2, 3. 



различные способы распространения этого напитка посредством купли и 

продажи». 

Поступило внеочередное заявление о выборе одного члена в уездный 

исполнительный комитет. Съезд единогласно избрал таковым С.Г. Ившина, а 

кандидатом к нему И.Я. Поздеева. Кроме того, съезд просил правление 

культурно-просветительного общества снабдить их надлежащими 

полномочиями. 

На рассмотрение и одобрение съезда был представлен устав 

Глазовского культурно-просветительного общества вотяков, выработанный 

членами правления культурно-просветительного общества вотяков. 

Устав признан приемлемым, только изменен членский взнос: по проекту 

размер членского взноса равнялся 3 руб. в год, а в утвержденном уставе 

взнос зафиксирован в размере 50 коп. 

Далее, говоря относительно подготовки учеников к поступлению в 

средние учебные заведения, съезд решил предложить правлению Общества 

организовать подготовительные классы и за материальною помощью 

обратиться к кооперативам, потребительским лавкам и кредитным 

товариществам. Кроме того, съезд п о с т а н о в и л, чтобы правление 

культурно-просветительного общества вошло в деловые отношения с 

учебными заведениями о принятии детей вотяков в гимназии и в 

учительскую семинарию в той пропорции, какая существует среди населения 

уезда.  

Затем в порядке дня съезду предложено высказаться по вопросу об 

открытии районных культурно-просветительных кружков в Глазовском 

уезде. После краткого обмена мнений съезд единогласно признал 

необходимым открытие районных культурно-просветительных кружков 

для скорейшего распространения света среди невежественной массы вотяков 

и поднятия культуры их. Инициатива организаций и открытий культурно-

просветительных кружков в уезде предложена съездом вотской 
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интеллигенции (священникам, фельдшерам, учителям и учительницам и др.). 

Высказано пожелание, чтобы кружки эти образовывались там, где это будет 

удобно: по приходам или при школах. 

После этого съезд заслушал доклад проекта о школьном управлении в 

уезде и в волости, прочитанный преподавателем И.Ф. Ившиным. Съезд 

горячо приветствовал новое устройство школьного управления, 

проникнутого духом истинного демократизма.  

Следуя порядку дня, председатель съезда предложил вниманию съезда 

краткий журнал заседаний вотской секции казанского съезда мелких 

народностей Поволжья. Постановления вотской секции казанского съезда п 

о с т а н о в и л и принять к сведению.   

Обсуждая вопрос о средних и высших учебных заведениях, съезд п о с 

т а н о в и л, чтобы в средних учебных заведениях г. Глазова и уезда вотский 

язык был введен как предмет преподавания и изучался бы наравне с другими 

предметами. Вынося такое постановление, съезд имел в виду большую 

половину уезда, населенную вотяками. Питомцы же этих учебных заведений 

обслуживают по окончании курса нужды вотяков, не зная их родного языка. 

Незнание же родного языка вотяка есть очень большой пробел и составляет 

громадную трудность для продуктивной деятельности идейных деятелей, 

посвятивших себя работе среди темной массы инородческого населения. 

Далее в порядке дня съезд обсуждал вопрос о дошкольном воспитании 

и п о с т а н о в и л: образовывать по деревням детские сады, площадки и 

ясли для младенцев. Средства же для сего испрашивать по мере надобности у 

земства и кооперативов. 

Обсуждая вопрос о занятиях со взрослыми, съезд п о с т а н о в и л: 

занятия со взрослыми должны производиться в школах, библиотеках-

читальнях, приходских домах или избах, приспособленных для этой цели. 

Кроме того, съезд признал желательным знакомить учеников из взрослых с 
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текущими моментами политической жизни России и предложил правлению 

Глазовского культурно-просветительного общества вотяков возбудить 

ходатайство перед земским собранием о разъездных учителях из вотяков для 

обучения грамоте взрослого инородческого населения уезда. 

Затем съезд занялся обсуждением вопроса об общевотском съезде. По 

детальном и обстоятельном обсуждении настоящего вопроса съезд, имея 

громадную пользу от имеющего быть общевотского съезда, п о с т а н о в и л: 

созвать его не ранее 1 сентября с. г., рассчитав время так, чтобы ко времени 

выборов в Учредительное собрание делегаты-вотяки других уездов могли 

своевременно прибыть на места своего постоянного жительства и принять 

участие в выборах депутатов в Учредительное собрание. Кроме того, съезд 

выразил желание, чтобы на общевотском съезде обсуждался в первую голову 

вопрос о кандидатах в Учредительное собрание. 

Далее съезд, заслушав вопрос о ходатайстве перед очередным земским 

собранием о назначении 4 стипендий учителям-вотякам, имеющим быть 

командированными на курсы Лесгофта в Петрограде для подготовки в 

школьные инструктора (руководители) для вотских школ, и обсудив его, п о 

с т а н о в и л: поручить правлению Глазовского культурно-

просветительного общества вотяков войти с ходатайством о назначении 

стипендий для 4-х лиц по 500 руб. на каждого перед очередным земским 

собранием. 

Обсуждая вопрос о преобразовании Глазовской учительской семинарии 

в вотскую, съезд п о с т а н о в и л: Глазовскую учительскую семинарию 

преобразовать в вотскую. Семинария должна быть смешанной. Если же 

правительство найдет это почему либо неудобным, то мужскую или 

женскую. 

Затем съезд обсуждал вопрос о так называемом «Железном дне» и 

постановил: в ближайшие к 19 июля дни производить сбор железного лома 

и представлять его в продовольственные управы. 



Вопрос о выборе делегатов на II съезд мелких народностей Поволжья 

от граждан крестьян остался открытым. 

Перед закрытием съезда граждане крестьяне возбудили вопрос о 

суточных деньгах. Съезд просил правление Глазовского культурно-

просветительного общества вотяков сообщить волостным правлениям о 

вознаграждении суточными деньгами своих делегатов. 

 

                                                            Председатель съезда священник В. Крылов 

                                                                                        1-й товарищ председателя 

                                                                                        2-й товарищ председателя 

                                                                                        Ответственные секретари  

 

ЦГА УР. Ф.Р-1072. Оп. 1. Д. 1. Л. 22–26. Подлинник. Машинопись.  

 

   

                                                
 Подписи отсутствуют. 


